

El dilema de la colectividad de Macaya

El alto riesgo UDI en la municipal, por ser el partido de Matthei y llevar menos candidatos

En una negociación más compleja que anteriores (incluye a Republicanos y Amarillos y Demócratas), tener a la presidenciable mejor aspectada les significa costos.

Por Mario Contreras D.

Abrir las puertas a Amarillos y Demócratas para ampliarse al centro, más la necesidad de un pacto por omisión con republicanos, ha reducido las opciones de cupos de candidatos (y eventuales alcaldes y concejales electos) a Chile Vamos en las municipales. Pero a la UDI esto le afecta aún más, debido a que tiene la responsabilidad de ser el partido de Evelyn Matthei, hasta ahora la más probable candidata presidencial del bloque.

Lo dijo ayer por X el propio Javier Macaya, ante la advertencia de que los republicanos no apoyaban al UDI Jaime Belloio por Providencia. "La única manera de derrotar malas gestiones de la izquierda es con unidad, llevando un solo candidato. Estamos dispuestos a bajar a todos nuestros militantes que no sean competitivos frente a la izquierda, y pedimos reciprocidad".

La pregunta, en el caso del gremialismo, es si podrán mantener o aumentar sus 40 alcaldes y 298 concejales obtenidos en las elecciones de 2021.

Una alta fuente negociadora de Chile Vamos sostiene que "el escenario electoral no está fácil para el sector y es poco probable que volvamos a ser la mitad como en 2016". Esto, porque de los más de 200 jefes municipales del oficialismo, la



mayoría no está en su tercer periodo, por lo que van a la reelección y siempre es más fácil reelegirse para un incumbente.

¿Crecimiento del 10% o 20% en alcaldes?

El director del Centro de Políticas Públicas de la UDD, **Gonzalo Müller**, afirma que "la estrategia con la que ha enfrentado la UDI la elección municipal tiene que ver directamente con la opción presidencial de Evelyn Matthei. Se ha favorecido de alguna manera privilegiar un pacto amplio", lo que implica, a su juicio, tener

que ceder más que los otros miembros de la oposición.

Müller, cercano a la UDI, explica que el gremialismo ha elegido candidatos más allá de su militancia, con la idea de que sean competitivos para garantizar un triunfo. Y cree que esa estrategia ha permitido despejar rápidamente zonas como Santiago, con el RN Mario Desbordes, el mismo Belloio en Providencia y el independiente Sebastián Sichel en Ñuñoa.

En ese escenario, estima que el gremialismo tendrá un incremento de un 10% en alcaldes el 27 de octubre.

"La UDI tuvo 140 candidatos la elección pasada y logró 40 alcaldías (32 militantes y 8 independientes). Ahora, de los 200 postulantes acordados hasta este momento por CHV, tiene cerca de 90. Al completar todas las comunas estimo que terminará con menos de 140 esta vez. O sea, va a tener menos candidatos que en 2021 y logrará más alcaldes, unos 44 ó 45", cree.

Sin embargo, una fuente de la UDI cree que esa cifra —dependiendo de las condiciones—podría llegar incluso al 20%.

Para el director ejecutivo de la consultora DataCamp, **Aldo Cassinelli**, a dos meses de la inscripción de las candidaturas (la fecha es el 27 de julio) no es fácil

hacer una pronóstico.

Argumenta que "justo en este minuto viene el análisis más de detalle de CHV, que tiene 200 candidatos acordados. Los 145 que quedan es el trabajo fino, y se suma en este proceso la sintonía con el resto de los partidos es clave. Esto puede contribuir a mejorar el posicionamiento de los partidos más tradicionales que tienen buenos candidatos" y mayor tejido territorial.

Aún así, Cassinelli apuesta a que "la UDI va a subir su cantidad de alcaldes, quizás no en las comunas más llamativas. Recordemos que de las 345 comunas, muchas son relativamente pequeñas, tienen menos de 30 mil habitantes, no se reflejan mucho en el mapa electoral y no están en la discusión a nivel nacional, pero son emblemáticas a niveles regionales".

Aumento en concejales

Un aspecto central para medir el poder obtenido en las municipales es la cantidad de concejales electos. Esa cifra determina cuál es el partido más grande. No es lo más vistoso, pero sí otorga "peso político". En 2021 el triunfo en el sector fue para RN, con 376 ediles electos.

Esta vez la UDI hizo pacto con Evópoli y RN va por separado.

¿Menos comunas y menos concejales?

Haber "perdido" Las Condes, tener en riesgo Lo Barnechea y hasta ahora no contar con capitales regionales es parte de la crítica que se hace dentro de la UDI a los negociadores. Pero el partido está apostando en la RM, por ejemplo, a retener La Florida, obtener Independencia, Peñaflores y Melipilla. El aumento de comunas al que aspiran es en comunas en regiones. Sin embargo, desde la disiden-

cia interna se cuestiona que no sirve ganar más alcaldías si son de pueblos o ciudades pequeñas. "Lo que importa es cuánta gente está gobernada por el partido", se asegura.

En concejales, al ir en pacto con Evópoli, se cuestiona que llevarán menos candidatos que republicanos y que RN, por lo que la UDI "puede ver afectado su potencial de representación", se estima.



La UDI es el partido que corre más riesgo dentro de Chile Vamos si no hay armonización con republicanos". **María José Naudon, Escuela de Gobierno UAI.**

petir, y si en ellas va solo o con competencia republicana.

Según ella esto se puede abordar mirando las "condiciones marco" en que se dará la elección. El primer punto que plantea es que en la Cadem del 12 de mayo la aprobación presidencial fue de un 26% y la desaprobación un 66%. Es decir, 40 puntos de diferencia entre ambas cifras.

El segundo factor que destaca es que en la Cadem del 5 de mayo, la distancia entre quienes votan un candidato del oficialismo (33%) y quienes votan un postulante de oposición (47%) en las municipales "es mucho más estrecha (un 14%)" que los números de la evaluación del jefe de Estado. Un 20% dice que no sabe.

Entonces, Naudon concluye que "no toda la desaprobación del Gobierno se está capitalizando por la derecha. Por lo tanto, no todo opositor al Gobierno, podríamos concluir, es de derecha o votaría por candidatos de derecha. Entonces, el universo no es la desaprobación del Gobierno, sino que es un universo menor".



La UDI va a tener menos candidatos que en 2021 y logrará más alcaldes, unos 44 ó 45".

Gonzalo Müller, Centro de Políticas Públicas UDD.

Kast vs. Matthei como factor

Al desagregar las cifras se aprecia, dice la analista, un segundo antecedente importante: que el partido con más votación es Republicanos con 16 puntos, y le sigue Chile Vamos, con 11%.

Aquí es donde Naudon introduce un tercer factor, que es la tensión por la competencia entre los candidatos presidenciales Evelyn Matthei y José Antonio Kast.

En la Cadem del 12 de mayo, en mención presidencial espontánea, Matthei tiene un 24% contra un 14% de Kast. Mientras que la alcaldesa obtiene un 71% de imagen positiva, contra un 45% de Kast.

Por eso, Naudon piensa que el resultado de la UDI se va a dar en el siguiente marco: "Cómo es capaz la derecha de armonizar esa marca fuerte que es el Partido Republicano, que aparece reconocido con este 16%, sobre el 11 de Chile Vamos, junto con esta candidata de CHV que claramente está punteando en las encuestas. Yo creo que si esa tensión se resuelve bien puede ser por supuesto muy beneficiosa en términos electorales para la derecha. Si esa armonización se resuelve mal, no con un pacto o estructura de unidad (y se genera competencia entre ellos), creo que estas buenas condiciones pueden ser negativas en la elección municipal. Y sabemos que esta última empuja o le entrega una determinada fuerza —o por el contrario, reduce esa fuerza— respecto de la elección presidencial y de senadores y diputados".

Por lo anterior explica, "yo creo que la UDI es el que corre más riesgo dentro de Chile Vamos si existe esa falta de armonización. Y eso es porque la UDI es el partido que si uno lo pusiera en una línea, es el que comparte con más facilidad frontera con republicanos. Entonces es más posible pensar que un elector que vota republicanos o vota UDI, en el fondo pudiera de alguna manera sentir que son dos opciones que no se alejan tanto".



Lo más probable es que la UDI alcance y supere el 9,9% de concejales electos en 2021".

Aldo Cassinelli, consultora DataCamp.

Müller explica que "de los 2.200 cupos en todo Chile la UDI ahora sólo llevará 1.800 candidatos, es decir, un 20% menos (antes, sola, llenaba todos los cupos), pero espera elegir más que los 300 que tiene actualmente. Esto va en línea con la estrategia presidencial de la UDI con Evelyn Matthei, de fomentar la unidad entre los partidos y asumir desafíos colectivos".

Cassinelli coincide con Müller en que la UDI crecerá en concejales el próximo 27 de octubre, y lo explica: "Considerando la variable de que hoy tenemos voto obligatorio y, por lo tanto, votará mucho más gente, la UDI superará los 602.000 votos de la elección anterior je total".

En la visión del analista "lo más probable es que la UDI alcance y supere el 9,9% del 2021, que le permitió llegar a 298 concejales esa vez. Esto le dará peso electoral y posicionamiento dentro del sistema político en general".

Tensión con republicanos

Claro que en el análisis de la decana de la Escuela de Gobierno de la U. Adolfo Ibáñez, **María José Naudon**, para proyectar una cifra de lo que pasará con la UDI se debería conocer las comunas en las que definitivamente dicho partido va a com-